

PRECIO.

En toda la isla.
6 rs. vn.

EL BIEN PUBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

Noticias nacionales.

REVISTA DE LA PRENSA.

Si hemos de creer á ciertos periódicos de oposicion, y tambien á varios cólegas ministeriales, la situacion está amenazada de grandes peligros, son poderosos los elementos con que cuentan los enemigos de las conquistas revolucionarias, y se temen formidables conspiraciones próximas á estallar. «Este es el obligado acompañamiento de bombo y platillo á las declaraciones oposicionistas,» dice la «Civilizacion,» órgano ministerial, que á estas palabras añade las siguientes:

«Bien podria apostarse cualquier cosa á que desde el momento en que el gobierno se modificase, dando cabida en él, que es lo importante, á ciertos radicales y republicanos, ya desde entónces no se volveria á hablar de esas vastas conspiraciones que hoy tanto aterran, ni aun siquiera del consabido tema de reunion de Cortes. ¿Pero continua el ministerio homogéneo? ¿No se hace en las esferas del poder la conciliacion que tanto anhelan los oposicionistas? Pues no haya cuidado; seguirán estos repitiendo en todos los tonos que estamos sobre un verdadero volcan, y que solo puede librarnos de la horrible catástrofe que se prepara inmediata, la urgente convocatoria de representantes del país.»

Sin embargo, otro periódico ministerial y partidario, además, de la conciliacion, «El Gobierno,» lanza contra los que no quieren la modificacion del gabinete esta horripilante amenaza: «Las situaciones que pretenden cristalizarse ó revientan como un atriqui traque,» ó son arrolladas por el vendaval!»

No necesitaba tanto «La Prensa,» diario ministerial y agradecido á la revolucion, para llenarse de miedo: como dique á la invasion que recela propone la union de todos los elementos revolucionarios para que la actual interinidad subsista, y aconseja á la situacion que se desprenda del apoyo de las colectividades y agrupaciones con las cuales no puede tener vínculos de pensamiento político.

«Figurémonos, dice, que al lado de un gobierno cualquiera se coloca un elemento que profesa principios antitéticos. ¿Es probable, verosímil, posible que este elemento apoye leal y seriamente á un gobierno que no representa sus ideas? ¿No es natural y lógico que procure ir haciendo su camino, aunque sea menester abrir brecha en las instituciones que aparentemente defiende?

«Esto es evidente, y está en el órden natural de las cosas. Todos los partidos, todas las agrupaciones arriman el ascua á su sardina, como se dice vulgarmente. Lo que hay que esperar, por consiguiente, de los elementos que apoyan á un gobierno, cuyos principios y conducta son contrarios á los suyos, es que aprovechen la fuerza de ese mismo gobierno en favor propio.

«Es un acto de imprevisión y de torpeza incalificable buscar apoyo en elementos hostiles, y que al contrario, la lógica y el buen sentido indican la necesidad de establecer corrientes de atraccion entre colectividades afines, de tendencias análogas, de iguales aspiraciones.

«El gobierno actual, por lo tanto, ha de buscar apoyo entre los partidos revolucionarios. Teniendo estos el sagrado compromiso de defender por honra

y dignidad propia las instituciones levantadas desde hace seis años, convienen en lo fundamental y marchan á un mismo fin, aun cuando sean diversos los procedimientos.

«Si es un axioma que las cosas caen del lado á que se inclinan, el gobierno no debe, ni puede permitir á su lado ningun elemento, individual ni colectivo, que le sea claramente hostil, porque este elemento será el «cavat lapidem» de los antiguos, é irá minando poco á poco la existencia del edificio revolucionario, llevándonos al lado de la reaccion. La historia, la razon natural, el sentido comun, lo dicen de consuno. Si somos tan ciegos que despreciemos las lecciones de la historia, las inspiraciones de la razon y el fallo del sentido comun, es evidente que no somos dignos de gobernar, y entonces las cosas caerán del lado.... que mejor nos aplasten.»

«La Bandera Española» difiere de «La Prensa» como difiere un periódico de oposicion del que es ministerial. Hablar á los radicales de que se pongan á ayudar á los constitucionales, es un delirio, y vea «La Prensa» por donde su cómodo plan flaquea. «La Bandera» cree que la homogeneidad del ministro significa que el ministerio y sus ausiliares están unidos por los lazos del interés individual, que es la repetición de procedimientos que produjeron malos resultados durante la última monarquía, como que solo se trata de asegurar el poder de cualquier modo, tomando unos principios y dejando otros, segun lo exijan las circunstancias:

«El señor Sagasta, dice, y sus compañeros de ministerio, practican desde hace seis meses este sistema, algun tanto modificado. El ministerio homogéneo no aguarda como los unionistas del penúltimo reinado á que la opinion muestre su desagrado por alguna medida política para obedecerla: esto en los tiempos que corren podria tener sus peligros y adelantar el daño al remedio. Hoy en vez de esperar en actitud pasiva que el país manifieste sus sentimientos, se investiga, cuáles sean estos de una manera capciosa y encubierta: y para este objeto tiene el gobierno unos cuantos periódicos á quienes no asustan los fracasos ni desengañan los malos éxitos. Vamos á dar, si podemos, á nuestros lectores una idea del procedimiento.

«Se trata, «verbi gratia,» de ayudar á una solucion monárquica determinada. El gobierno podria oficialmente declarar sus simpatías hácia ella y someterla al fallo del país; pero es mas cómodo y menos aventurado el hacer que un periódico de los que pasan por ministeriales, acaso porque se escriben en los ministerios, emita la idea. Si la opinion la acepta, el gobierno al ponerla en práctica no hace sino obedecer al país; si la rechaza indignado, con obligar á un diario ministerial á que desautorice, competentemente autorizado, lo que otro diario ministerial afirmara, se sale fácilmente del paso.

«Que se trata de dar al gobierno una patente de inmortalidad, fundándola en la voluntad de las potencias extranjeras. Pues el caso es el mismo é igual el procedimiento que se sigue.

«Se suelta la especie en uno ó dos periódicos; levanta el caso gran polvareda; indignanse todos, y entonces el gobierno desautoriza á los malos patriotas que inventaron una cosa tan ofensiva para la nacion. De esta manera se gobierna muchos años y

se vive por ende con la dicha y prosperidad que el ejercicio de la política debe procurar á los homogéneos.

«Esto tiene sus inconvenientes. ¿Qué cosa no los tiene? Pero tiene tambien grandes ventajas, y no es la menor de todas la estabilidad que da á las situaciones. ¿Quién duda que es agradable por demás el ver que, sin cambiar de ministerio, podemos estar gobernados monárquicamente, ó con república, ó con dictadura, ó como quiera el señor Sagasta?»

«La Política» sostiene que con tantos clamores de alarma y anuncios de peligros próximos lo que se quiere es desautorizar al gobierno.

«El caso no es nuevo, escribe, y no se habrá olvidado lo que sucedia allá por el mes de marzo y principios de abril del presente año. Tambien entonces eran grandes é inminentes los peligros: tambien entonces amenazaba la reaccion: tambien entonces habia ministros de quienes se decia que la favorecian. Se llegaba á más: se los calificaba de «traidores» y se los presentaba como dispuestos á acabar en el mismo Madrid y desde las alturas del poder con la obra revolucionaria. Por supuesto, que los periódicos que mas se distinguieron por su celo en dar la voz de alerta y en soliviantar la opinion, eran los mismos que hoy no saben tratar de nada mas que de la reaccion y de que se nos viene encima sin poderlo remediar.

«En aquella ocasion como en la presente, se pedia el poder para los que se decian genuinos representantes y defensores de la revolucion, que eran los únicos que podian dominar todos los peligros, y ¡cosa singular! tan pronto como sucedió todo lo contrario de lo que se proponian aquellos al parecer muy desinteresados alarmistas, tan pronto como cayeron los ministros que pasaban por mas decididos contra la reaccion y se constituyó un ministerio mas conservador, cesaron los clamores, acabaron las alarmas, pasaron los peligros y todo quedó en calma y como si nada hubiera sucedido.

«Ahora se pide como medio para salvar la revolucion y conjurar los peligros que se dice amenazarla, que se llame al poder á los neo-republicanos y se fie todo á la consolidacion de la república. Si hubiese una crisis y se resolviera llamando al poder á los que tanto declaman y tan alarmados se muestran, seria de ver al dia siguiente lo satisfechos que aparecerian los alarmistas y cuán seguros estaban de que nada ni nadie podria conmovier la situacion. Entónces se veria cuán impotente era la reaccion, cuán inútiles sus esfuerzos y aun ridículas sus pretensiones y cuán imposible que llegara á triunfar, aun cuando se pusiera de su parte toda Europa.»

Concluye «La Política» asegurando que los peligros que ahora amenazan á la revolucion tienen mas de imaginarios que de efectivos, y «La Iberia» nos tranquiliza tambien asegurando por su parte que despues de seis años de revolucion y de práctica de todas las libertades hemos llegado, corriendo muchos peligros, es cierto, al caso y trance supremo de que sea indudable que el «único gobierno posible» es la dictadura.

«Es indudable, dice, por mucho que se ufane en probarnos lo contrario la prensa alfonsina, que la dictadura, dada la situacion en que se encuentra este país, es el único gobierno posible por la nacion pedido y por la opinion pública apoyado. Sub-

sistentes las pasiones demagógicas, prepotente el elemento carlista, agitados los intereses, recelosos los espíritus, se necesita más que el derecho del poder, el hecho de este traducido en fuerza y acción.

»No importa al país saber hoy tanto quien le gobierna como si se van estudiando los problemas pendientes de resolución.»

Vivir sin Cortes, sin Constitución, sin garantías, sin libertades y con gobiernos personales, es á lo que han venido á parar las conquistas revolucionarias: ¿cómo ha de haber quien las amanece?

«Erase, dice «La Epoca,» un individuo cuya locura consistía en considerarse el más ilustre pintor de la tierra. Cierta día enseñaba un lienzo en blanco á un amigo suyo, escitándole á que admirase las bellezas de aquella pintura, en la cual se representaba el paso del mar Rojo por los hebreos. El amigo, que no veía más que un limpio lienzo, y que no estaba bien seguro de la locura del supuesto pintor, replicóle con la mayor inocencia: «Hombre, el mar no lo distingo.—Es que ya se ha retirado, dijo el pintor, para abrir paso al ejército israelita.—¿Y los judíos? Tampoco los distingo.—Esos han pasado ya y están al otro lado.—¿Y las huestes de Faraon?—Las huestes de Faraon no han llegado todavía.»

»Con esta sencillísima explicación el cuadro quedaba descrito, y una cosa análoga sucede con las conquistas revolucionarias.»

Tan cierto es que no corren peligro alguno.—
F. M.

(Diario de Barcelona» del 4.)

De «La Correspondencia de España:»

El señor Castelar ha obtenido de todas las fracciones del partido republicano de París la más cordial acogida. El 23 de octubre dió en su honor un banquete el diputado señor Gambetta, al cual asistieron Challamol, Lacour, Allain-Target y otros diputados de la izquierda, con toda la redacción del periódico «La República francesa.» El 24 dió otro banquete en su honor el señor Julio Simon, ministro de Cultos, bajo la presidencia de Thiers. Asistieron Cremieux, Garnier-Pagés, Edmundo About, Fourde y otros diputados y periodistas. El domingo último dió también Víctor Hugo otro banquete en honor de Castelar. Asistieron entre otros poetas y hombres políticos, Luis Blanc, Teodoro de Braville, Paul Meurice, Augusto Vacquerie, Baty y otros. A los postres pronunció Víctor Hugo un gran discurso en honor del señor Castelar y en defensa de la fraternidad entre los pueblos de la raza latina. Víctor Hugo recordó con emoción profunda su infancia pasada en España. El señor Castelar dió las gracias en nombre de su patria y brindó á la unión en la república de los pueblos latinos.

Adoptado el propósito de aprovechar para las operaciones de campaña la aptitud y buenas condiciones de todos aquellos militares de reconocida capacidad y dignos de ser atendidos por sus acreditadas ideas liberales y de orden, siguen indicándose algunos nombres de generales de diferentes opiniones políticas, para mandos activos, los cuales obtendrán colocación á medida que se vayan presentando vacantes y oportunidad. Entre los indicados se halla el general Lagunero.

Al volver al Maestrazgo las fuerzas de Cucala, después de haber acompañado á don Alfonso hasta el otro lado del Ebro, se amotinaron y se dieron de palos muchos de los secuaces del cabecilla, rebelándose contra los jefes que se iban al extranjero á vivir bien, mientras á ellos no se les pagaba siquiera.

A don Alfonso y doña Blanca acompañaron hasta la frontera de Francia unos 1,500 carlistas que se disolvieron después.

Lerin 27 de octubre.

Siguen las deserciones en las filas carlistas. Hoy se han presentado aquí al Excmo. señor brigadier Jaquetot tres, pertenecientes al batallón de guías, que es la guardia real de don Carlos, viniéndose desde Estella corriendo los peligros consiguientes porque saben que á todo el que cojen lo fusilan; y cuando á pesar de este temor continúan aumentando las presentaciones, se comprende fácilmente las que habría si les fuese más fácil su acceso hasta nosotros. De los tres, uno de ellos lo ha verificado con un magnífico fusil Remington con su bayoneta y no pocos municiones; de los otros dos el uno es practicante y no tenía armamento. Todos ellos son navarros.

Su uniforme consiste en blusa de percal azul con cuello y bocamangas de bayeta encarnada, con sardinetas ú ojal de cinta blanca en el primero y dos en las segundas colocadas á la Federica, los botones son de metal blanco con la cifra C. 7. entrelazada. Pantalón de paño encarnado con franja negra partida como nuestros regimientos de húsares, polaina de paño negro, morral-mochila; manta de abrigo con sangría en el centro como los capotes de monte y boina encarnada con chapa dorada con el lema en semicírculo «Voluntarios de Dios, Patria y Rey» y en el centro la cifra también entrelazada C. 7.

Parece que anteayer Calderon regaló mantas á todo el batallón de guías, así es que están enteramente nuevas y son muy buenas.

Aseguran que hay un descontento general, tanto porque ven que nada adelantan y las muchas rencillas que hay entre sus jefes, como porque temen el próximo invierno, en que lo han de pasar muy mal por falta de vestuario y de alimentos y que las pagas escasean. Esto han dicho y esta debe ser la verdad, pues están contestes todos los que se presentan, aunque son de diversos batallones y proceden de diferentes puntos, y por consiguiente no pueden haberse puesto de acuerdo para alegar la misma razón.

Uno de los presentados lleva la cruz que le concedieron por la acción de Montejurra. Es de bronce y consiste en una verdadera cruz, terminada el aspa superior en una corona real que lleva encima una de laurel, por la que se asegura á la cinta encarnada de que pende. En las aspás, horizontales y en la vertical superior «Dios, Patria, Rey» y en el círculo que tiene en el centro de la cruz «Patrocinio de la Santísima Virgen.—7, 8 9 Noviembre 1873.» De cada uno de los ángulos entrantes formados por el cruzamiento de los brazos de la cruz sale una pequeña flor de lis.

Es indudable la presentación en Logroño de gran número de carlistas y la de no pocos en Tafalla procedentes estos últimos del Carrascal.

La caballería de Portillo, que habitualmente reside en Allo, ha adoptado el dormán encarnado, de modo que van de este color desde los pies á la cabeza.

Anteayer tarde llegaron ocho carros de paja custodiados por 50 voluntarios de la contraguerrilla de Peralta, al mando de un oficial. Hoy á las dos han vuelto á salir para su destino.

Ayer había en Lárrega un gran convoy y esperaban en aquel punto al general Moriones.—A.

En el «Irurac-bat» de Bilbao del 25 de octubre se lee lo siguiente:

INCENDIO DE LAS FÁBRICAS DE MIRAFLORES Y EL PONTON.

El domingo 18 del corriente fueron incendiadas

las fábricas de tejidos y harinas denominadas de «Miraflores» y el «Ponton» sitas en jurisdicción de esta villa, y pertenecientes á don Eduardo Coste y Vildósola. Este incendio fué verificado á mano armada por fuerzas carlistas de los batallones de Gorordo y de Durango.

A las once de la noche y apenas se habían acostado el administrador y su familia, llamaron á la puerta de la fábrica dos gefes carlistas, acompañados de fuerzas que ocuparon todas las avenidas de dichas fábricas. El que parecía gefe de la expedición, representaba unos treinta años de edad y llevaba dos galones, sable colgado, espuelas y botas de montar. Su compañero, el conocido cabecilla Alcate, armado de un trabuco, parecía servirle de guía, como concedor del terreno. Ambos gefes intimaron al administrador la orden superior que tenían de dar fuego á todos los edificios, y le ordenaron les entregara las llaves de las fábricas y almacenes.

Aterrado el administrador al oír semejante intimación, les indicó la gravedad del acto que iban á cometer, la importancia de estas fábricas que desde hace treinta años venían sosteniendo más de cien familias, y les preguntó si no habría algún medio para evitar una catástrofe tan terrible.

Los mencionados gefes desatendiendo todas sus súplicas, le manifestaron que obedecían á órdenes superiores y que si no se consumaba el acto serían ellos mismos fusilados, antes de las ocho de la mañana del día siguiente, lo que repitieron hasta tres veces.

Desesperado el administrador ante tan cruel resolución de dichos gefes, les manifestó que preferiría perder la vida antes de presenciar tan terrible desgracia, á lo que contestaron desapiadadamente que bien pudieran suceder las dos cosas.

Con el objeto de que pudieran conocer y meditar acerca del gravísimo atentado que iban á perpetrar, les acompañó por todos los salones de las fábricas de tejidos y harinas hasta la vivienda del molinero. Allí, delante del molinero, volvió el administrador á repetir las mismas súplicas, á lo que contestaron: «No hay contemplaciones, no tiene V. más tiempo que para salvar algunos papeles.» El administrador entregó entonces las llaves al portero para que les acompañara á los almacenes y demás dependencias, y antes de pasar á dichos edificios, dieron fuego á las dos fábricas, con los jergones del molinero, y acto continuo pasaron á incendiar los almacenes.

Se apoderaron en seguida del molinero y su familia y los condujeron al barrio de la Peña, sirviéndose de las barcas que habían tenido preparadas para el paso de las fuerzas carlistas.

En la Peña, donde estuvo detenido el citado molinero toda la noche, supo que las fuerzas carlistas que habían venido á apoyar el incendio estaban mandadas por el coronel del batallón de Durango.

El incendio se extendió rápidamente por las dos fábricas y sus estensos almacenes, de cuyos edificios solo han quedado las paredes.

Ha sido destruida por el fuego toda la maquinaria de ambas fábricas, el mobiliario del propietario, el del administrador y el del jefe molinero, pues solo pudieron sacar dichos empleados y sus familias, lo que llevaban puesto. Por último, hasta quitaron al infeliz portero la ropa del día de fiesta y 80 reales que tenía en su arca y trataba del salvar del incendio.»

Noticias varias.

Una lancha de pesca, dice un colega de San Sebastian del penúltimo miércoles, apresó ayer á doce

Crónica Local.

TEATRO.—A la velada teatral de antea-noche concurren bastantes espectadores para presenciar la cuarta ejecución de la ópera «Linda de Chamounix.»

Sin dar honores de revista á lo que no es mas que un conciso relato, puesto que para aquella pasó ya la oportunidad, diremos siquiera sea á grandes rasgos que el desempeño en conjunto de la obra de Donizetti fué bastante esmerado, llenando magistralmente su cometido la señora Silvio que en su papel de protagonista se mantuvo á la altura de su verdadera reputación artística. El público, que sabe apreciar las dotes de esta *diletante* y hacer justicia, se la dispensó, aunque no tan cumplida como la merecía, colmándola de aplausos, que debió haberse los prodigado con creciente entusiasmo en el ária del segundo acto.

Las demás partes contribuyeron con acierto al éxito de la función, sosteniendo cada cual en su verdadero terreno el papel que le estaba encomendado. El señor Puig, poseído de una impresión que es natural en todo artista que todavía no ha adquirido el dominio de la escena, no cantó con la soltura que debía, pero que indudablemente puede prometerse resultados bastante lisongeros, á medida que con el hábito vaya combatiendo toda preocupación.

Y á propósito del señor Puig, no estará de mas que llamemos su atención á quien corresponda, acerca de la incompatibilidad que existe entre el cuerpo de este artista y las dimensiones del traje que lo viste.

Por último, debemos hacer constar que la orquesta supo demostrar con la afinación, ajuste y buen gusto con que tocó, que también su joven director é individuos que la componen, se encuentra animado de un buen deseo y decidida voluntad por satisfacer las aspiraciones del público. Perseveren en este propósito unos y otros y estén seguros que los espectadores, tomando primero en consideración ciertas circunstancias, sabrán apreciar el interés que les anima para hacer mas gratas las veladas teatrales.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento y Junta de asociados se aprobó definitivamente el presupuesto de ingresos y gastos municipales correspondiente al año económico actual.

Ingenioso procedimiento para introducir en esta ciudad impunemente cascos de líquidos, aunque sean pipas enteras, sin pagar el derecho de consumo á que están afectos.

Se sacan de noche los cascos del puesto de Villarríos donde están al efecto depositados. Echánse al mar, se atan entre sí por medio de una sogá, cuyo chicote prolongado algunas brazas se amarra en la popa de un bote, que andando al remo da remolque al contrabando en dirección á la costa Norte del puerto. Cuando se llega al frente de ciertos almacenes del andén de Levante se suelta el remolque asegurando ligera y convenientemente los cascos, para que la marejadita no los desvie. Se anuda el chicote al extremo de otra sogá tan larga como el ancho del puerto, y arreglada dentro del mismo bote, éste va estendiéndola hasta colocar su extremo opuesto en el convenido punto del varadero mas cercano al almacén en que deben entrarse los cascos. Luego se aleja el bote para no llamar la atención y entónces aprovechándose los momentos favorables se va tirando del cable, y cediendo á su impulso las pipas, bocoyes ó lo que sean, se aproximan paulatinamente hasta llegar á la orilla Sur, donde en un abrir y cerrar de ojos se sacan á tier-

leguas de este puerto próximamente un horrendo pez, especie de tiburón, que ha llamado extraordinariamente la atención de cuantos lo han visto. Mide unos catorce piés de longitud, su cola parece el hélice de un vapor regular, tiene dos enormes aletas de gran consistencia que parecen dos remos, la piel es parecida á la de los ballenatos y su cabeza es atroz. Baste decir que momentos antes de pescarlo se tragó entero un atún.

Tiene dos órdenes de dientes á manera de sierra que se cruzan entre sí y dan idea de los terribles efectos que puede causar. Su peso es próximamente de 20 arrobas.

Durante todo el día ha estado espuesto al público en el edificio destinado á limpieza del pescado.

Ultimamente un habitante de Nicaragua, deseando impedir que invadiesen su casa las bandadas de hormigas, tuvo la idea de estender, delante de la puerta una pequeña cantidad de deutó cloruro de mercurio (sublimado corrosivo) á fin de cortar el camino á las invasoras. Como el interesado pudo observar los movimientos de sus enemigas, fué testigo de un singular espectáculo.

Las primeras que intentaron atravesar el veneno retrocedieron inmediatamente y dando señales de rabia extraordinaria, embistieron á sus compañeras y entablaron con ellas una lucha desesperada.

Las que mas cerca se hallaban de las enfurecidas enviaron á buscar á las guerreras de la tribu, grandes hormigas que no solo las mataron sino que avanzaron resueltamente hácia la barrera de sublimado. Tan pronto lo hubieron tocado, los mismos síntomas se reprodujeron, pero los efectos fueron mas terribles porque las hormigas grandes hicieron un destrozo espantoso en las pequeñas y la pelea se hizo general. Numerosos cadáveres cubrieron el suelo y por la noche las pequeñas hormigas se marcharon dejando á las grandes solas, las que corriendo por todos lados mordían los cadáveres que encontraban, concluyendo por luchar entre sí hasta que no quedó una viva. El combate duró tres horas y cincuenta minutos.

Sensible es que el habitante de Nicaragua no nos haya dicho el número de muertos.

Egipto segun el último censo cuenta 54 millones de almas, aumentando su población en 1 por 100 al año. Los tres millones de árboles plantados por Mechement-Allí han mejorado la salubridad. La población agrícola aumenta diariamente, debiéndose á esto el que ya estén en cultivo las dos terceras partes de las tierras. Al lado de los cereales, el algodón y la caña de azúcar adquieren cada día mayor desenvolvimiento. El Egipto ha esportado el año último mas de 2 millones de quintales de algodón y 864,000 quintales de azúcar. El número de niños que asisten á las escuelas es de 90,000, y como los egipcios no educan á las niñas, resulta que el número de escolares es de 10 por 100 sobre la población masculina. El knedive, luchando contra las preocupaciones musulmanas ha empezado á organizar escuelas para niñas.

El tráfico por el canal de Suez aumenta siempre, y en 1873 el tonelaje total ha ascendido á 2 millones 85,279 toneladas, figurando el pabellón inglés por un millón y medio de toneladas. El número de viajeros ha sido de 65,335. El cónsul inglés en Port-Said dice que no hay dificultades para mantener en el canal la profundidad del agua necesaria, y que el único obstáculo serio contra el cual tiene que luchar la compañía consiste en los depósitos de arena que se forman á la entrada de Port-Said.

ra y son arrastrados al interior del almacén desde el cual se espenden para el consumo, defraudándose al público el importe del impuesto, estafándose al comercio honrado y de buena fé y enriqueciéndose los contrabandistas sin conciencia, de que es por desgracia gran criadero la contribución de consumos en Mahon cuando no se halla establecida en los pueblos inmediatos.

Continúan el Inspector y dependientes de orden público persiguiendo las casas de juego en esta ciudad, pues en la noche de anteayer sorprendieron á una de ellas en donde se encontraban algunas personas entreteniéndose á juegos prohibidos.

No cejen no en tan importante asunto, seguro de merecer los plácemes de todos estos habitantes.

El vapor mercante inglés «Olaveaga» que salió de este puerto para el de Barcelona con el fin de proceder á su recomposición, listo de ella, fordeó en nuestro puerto en la mañana del domingo, procediendo en la de ayer á cargar el mármol y demás efectos que dejó en nuestro arsenal.

La orden de la plaza del día de ayer dada por el Excmo. Sr. General Gobernador militar y de la cual nos ha sido remitida copia para que tenga la debida publicidad, dice así:

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MENORCA.

Orden de la plaza del 9 de Noviembre de 1874 en Mahon.—En cumplimiento de lo prevenido en la orden de la plaza del 28 del mes de Octubre próximo pasado, mañana 10 del actual tendrá lugar la revista de Comisario en la forma siguiente:—La fuerza del destacamento del primer regimiento de artillería á pié acuartelada en esta plaza y la guardia civil la pasarán en el cuartel de la Esplanada de esta ciudad ante el Sr. Sub-intendente graduado Comisario de Guerra de esta plaza D. Juan Sales y Alvarez á las nueve de la mañana del citado día.—Los Sres. gefes y oficiales de reemplazo, transeuntes y de comisiones activas la pasarán á las once en casa de dicho Comisario, á cuyo efecto presentarán en este Gobierno los justificantes de 9 á 10 para su autorización.—El batallón de reserva número 11 y la fuerza de artillería que se encuentran destacadas en la fortaleza de Mahon la pasarán á las dos de la tarde del citado día.—Para el reconocimiento de provisiones y visita á domicilio de Sres. oficiales queda nombrado el médico mayor D. Enrique Palahí.—El General Gobernador, Moran.

SORTEO 45.

En la Rifa celebrada ayer á beneficio de la Casa de Misericordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
73	10	2029	10	3742	10
227	10	2089	15	3888	10
401	10	2099	10		
410	30	2229	100		
746	10	2458	10		
784	15	2495	15		
789	10	2562	10		
833	500	2733	10		
835	15	2813	10		
905	50	2889	10		
		2992	10		
1048	100				
1052	30	3014	10		
1087	15	3064	15		
1101	15	3408	30		
1274	10	3420	30		
1358	30	3432	10		
1503	15	3561	50		
1657	15	3571	10		
1767	15	3582	10		

Seccion Poética.

LAS HORAS DE LIMPIEZA.

Hay en el duro militar servicio para el pobre oficial horas menguadas; horas largas, de eterno sacrificio de cien minutos ó de mas dotadas; de las cuales aumentan el suplicio los calores, los frios y las heladas que para la ordenanza siempre fiera no hay invierno, ni estio, ni primavera.

Entre las horas que la suerte insana quiso inventar como martirio eterno para el peso aumentar de la semana y la sangre quemar del subalterno, la mas temible y cruei, la mas tirana, lo mismo en el verano que en invierno para aquel que lo sabe con certeza son las horas mortales de limpieza.

En ellas entre el vapor de cien colillas y el polvo de las brusas y almohazas; entre el ruido de cantos, maravilla de tabernas, de calles y de plazas; sufriendo de las pulgas las cosquillas; de sonámbulo acaso con mas trazas y haciéndosele el tiempo inmenso, eterno, se pasea por la cuadra el subalterno.

Y errante entre los mulos y caballos como alma en pena que pasea en duelo; andando á saltos por librar sus callos de las durezas del manchado suelo; con ansia del reloj los fijos fallos de continuo implorando con anhelo de varios modos en su afan procura los toques avanzar de alto y de cura.

Mas esto que pesares acumula sobre el triste oficial fino y sociable á quien la necia sociedad adula, y le llama cortés, gentil y amable; que solo, en el caballo y en la mula miran un ser inferior ó despreciable y cifra imbécil su ventura toda en valsar á compás ó ir á la moda.

Es motivo de gloria y de contento para el Peña de ideas acrisoladas que es feliz y se encuentra en su elemento entre coces, rebuznos y pernadas; que prefiere el mas tísico jumento á las damas mas bellas y enjaezadas y ser mas quiere, para el mundo un bruto que pagarle un ridículo tributo.

Y yo que del cabello hasta la planta soy un peña tenaz incorruptible; á quien cerril el visitar espanta; para quien es la sociedad imposible; á quien la voz se anuda en la garganta del saludo en el trance tan terrible y metido entre mulos y entre potros para sí vive no para los otros.

En lugar de aplaudir en cien reuniones triples en embrión, tenores huecos, prefiero las enérgicas canciones de mis romos, salvajes artilleros; y mas que ver sacar acordes sonos en el piano á los dedos mas ligeros me gusta un mulo en el pesebre atado batiendo el suelo con su casco herrado.

Y gozo mas si estoy en la limpieza y vuelven para verme cariñoso cuando paso mi caballo la cabeza, que el amante mas fiel y mas celoso que á adivinar ó á distinguir empieza en el alto balcón cuando hace el oso de su amante beldad con amor ciego, el perfil andaluz, vasco ó gallego.

Y halagan blandamente mis oidos cuando el pienso se mide en los morrales, los rebuznos sonoros, los gruñidos de mis fieros hambrientos animales; y en éxtasis contemplo enardecidos á un conductor de fuerzas colosales que con su mulo en desigual batalla le domina, le embasta y le avasalla.

Y entonces por las musas inspirado yo no quiero cantar ódios ni amores, ni el sabio, ni el monarca, ni el soldado, ni la mujer, ni el cielo, ni las flores; yo soy solo el poeta del ganado; el vate de la cuadra y conductores y embozado en mi rústica corteza solo canto en las horas de limpieza.

Un Peña.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Andres Avelino confesor.

CULTOS.

ORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Pilar en el Carmen

En San Francisco hoy al anocheecer concluye el devoto Novenario en sufragio de las almas del Purgatorio.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 8.

De N. Orleans en 76 dias corb. esp. Virgen de las Nieves cap. D. Esteban Alzina con 14 trips. y duelas.

De Barcelona en 1 dia vapor inglés Olaveaga cap Mr. Dryden con 19 trips. y lastre.

De Alcudia en 1 dia laud esp. Leonor pat. Rafael Covas con 6 trips. y madera de contruccion.

De Ibiza y Felanitx en 18 dias laud S. Bartolomé pat. Juan Seguí con 5 trips.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 7.—5 t.

Mahon 8.—8:55 m.

Se ha declarado la peste en Adjad, habiéndose sujetado á cuarentena las procedencias de aquel punto.

Dícese que los carlistas se retiraron de Irun.

El señor Castelar se separa de todo movimiento político.

Bolsa.—Interior, 11:90. Exterior, 12:00.

Madrid 7.—6:44 t.

Mahon 8.—9:2 m.

Ayer los carlistas lanzaron sobre Irun 1,300 proyectiles reti-

rándose y llevándose los cañones.

Bolsa 11:87.

Madrid 8.—6:35 t.

Mahon 9.—8:10 m.

Desde ayer permanecen en Hendaya el Pretendiente, Elío y otros gefes carlistas creyéndose probable su internacion.

Anuncios.

SUBASTA.

El dia 10 del actual se venderá en Mercadal en pública subasta un molino de viento harinero situado en el punto denominado El Recó, procedente de la herencia de Lorenzo Pons y Anglada.

Una muger que desearia encontrar colocacion en clase de sirvienta ó niñera.

Calle Nueva 21.—Hojalatería.

NODRIZA.

Una que desearia encontrar criatura para amamantar. Calle Sta. Eulalia 25.

AL PUEBLO MAHONES.

Habiendo fijado su residencia en esta D. Pedro Lucas Mora profesor de instruccion primaria con título profesional superior, se ofrece á dar lecciones particulares á domicilio de las asignaturas siguientes: Lectura en impreso y manuscrito; Escritura carácter español é inglés; Aritmética teórica y práctica, con el sistema métrico decimal; gramática castellana con análisis; Ortografía; Geometría; Dibujo lineal aplicado á las artes; Geografía; Caligrafía y letras de adorno. Las personas que gusten imponerse en algunas de las mencionadas asignaturas se servirán pasar aviso á su casa habitacion calle de Padilla (antes de la Reina) número 29 piso primero y se arreglarán las horas que mas convengan á cada uno; debiendo hacer presente que empezará á dar lecciones el dia 16 del actual desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.—Mahon 10 de Noviembre de 1874.

PÉRDIDA.

Se ha perdido un pañuelo en el que habia envuelto un durillo. La persona que lo entregue en esta imprenta será gratificada.

EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR ESPAÑOL

ALEGRIA

del porte de 3000 toneladas, su capitán D. Tomás P. Mercader, admitiendo carga y pasajeros en sus lujosas y ventiladas cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª

Se despacha en la calle de Mendizábal, núm. 19 bajos.—Agentes de Aduanas P. Bertran Pastor y compañía, calle ex-Cristina, núm. 12, entre-suelo.—Barcelona. 3

Para la HABANA saldrá del puerto de Barcelona el 19 del actual el magnifico y veloz vapor español de 3000 toneladas

ALEGRIA

admitiendo carga y pasajeros en sus cómodas y ventiladas cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª

Para mas informes casa de Riera y Comp.ª calle Nueva núm. 28. 3